

NAMUR

# L'école idéale d'un prof insoumis

Les souvenirs d'un enseignant en marge, bercé par Mai 68, alimentent une réflexion sur l'école d'aujourd'hui et celle de demain.

Alain Dantinne signe depuis trente ans des romans, des récits, des poèmes et des aphorismes, reflets de son existence personnelle. Changement de perspective avec le livre publié aujourd'hui, qui s'attache à sa vie professionnelle. *68, rue des écoles* plonge dans les quarante années d'enseignement de ce régent en français-histoire devenu licencié en philo.

L'envie n'était pas de ressasser complaisamment de vieux souvenirs élimés, mais bien de former, au départ d'événements vécus, une pensée sur l'école d'aujourd'hui et celle de demain. « J'ai voulu que chaque anecdote soit porteuse d'une vision de l'école », dit l'auteur namurois, qui a affûté ses intuitions au contact d'une abondante documentation scientifique.

## Pilote automatique

Marqué au fer rouge par Mai 68 (jusqu'au titre de cet ouvrage), l'adolescent a tracé sa route d'homme et d'enseignant dans l'horreur du doigt sur la couture et dans l'ambition d'un enseignement différent, non directif, conversationnel. Nourrissant ses

élèves de littérature, de philosophie et de théâtre, Alain Dantinne a visé une école libre mais exigeante, qui tire l'être humain vers le haut et l'émancipe; une école ouverte et égalitaire qui place l'élève, ses réalités, son questionnement et son tempo au centre de tout. Avant les obligations du programme officiel, hors des balises habituelles de la relation prof-élève.

Un de ses outils favoris : le « pilote automatique », qui lui permettait de rebondir sur l'actualité, sur une question d'élève, sans perdre de vue l'objectif de son cours. « Il est arrivé qu'un élève sortant de la classe lui lance, triomphant : "Ah ! Nous n'avons pas eu cours aujourd'hui !" », écrit Alain Dantinne en se désignant à la troisième personne. Il souriait, sachant que ce qu'il avait raconté resterait bien plus longtemps dans leur mémoire qu'un cours classique de littérature où ils auraient dû gratter une matière à régurgiter le jour de l'interro. Ils ne se doutaient pas que le prof anticipait des notions qu'il envisageait aborder quelques semaines ou quelques mois plus tard... Au fond, il ne donnait peut-être que l'impression d'improviser. »

## Une super-formation

Avec une conviction qui n'oublie pas l'humilité, Alain Dantinne propose dans son livre une refondation du modèle scolaire. Il s'inspire du système finlandais et s'appuie sur l'idée d'un tronc commun jusqu'à 16 ans, sur l'abandon du redoublement, sur un principe de mixité sociale, sur l'apprentissage par projets et l'ouverture des cours à l'économie, la politique, la psychologie, la santé, le droit, l'art, la sociologie, etc.

Vaste programme; par quel bout prend-on l'affaire? « La priorité, c'est la formation des

profs, répond l'auteur. Il leur faut une formation poussée, sur cinq ans, une super-licence incluant des stages nombreux pour apprendre à entrer en contact avec les élèves, à les amener à parler vrai et non à devenir des machines à résoudre des équations.

Et après, on leur fait confiance, aux profs! On les laisse libres de mener leur cours comme ils l'entendent, sans les flinter. » ■

A. Deb.

Alain Dantinne, « 68, rue des écoles », 192 p., éditions Academia.



EdA - Florent Marot

« Je portais ce livre en moi depuis quinze ans », dit Alain Dantinne.

## 4 DATES / 4 LIEUX / 4 SAISONS

Pour déguster dans des endroits atypiques un menu exclusivement réalisé avec des produits locaux et de saison!



Les tables de saison



Où?  
Chemin du Major, 3  
7972 Ellignies-Sainte-Anne



Quand?

Le dimanche  
8 décembre